

**EL CORREO ILUSTRADO**

No merecemos el temor como respuesta: María Luisa Mendoza

Querido Carlos: Necesito otra vez la generosidad de tu persona para que hagas patente en Jorge G. Castañeda mi solidaridad por la agresión que ha sufrido su secretaria Mariana Rodríguez en un par de ocasiones cobardes, para obligarla a ser conducto de una amenaza de muerte al analista político.

Es un eslabón más en la cadena de agresiones a la mujer, silenciada por los siglos. La señorita Rodríguez ha sido tan agraviada y es ya víctima como el intelectual Castañeda, y esto no puede seguir ocurriendo. Los hombres y las mujeres libres de este país de derecho que es México no merecemos el terror como respuesta a nuestra palabra, vaya de acuerdo o no con quien sea.

Los periodistas no estamos solos, nos respalda la Constitución y los periódicos, mas si podemos perder la vida como tantos compañeros. Creo que la unidad de los que escribimos profesionalmente en la prensa será la gran defensa de la barbarie existente y traidora al desenvolvimiento del país.

María Luisa Mendoza.

**Se requieren hechos, detenciones: Hirales**

Señor director: Lo que está pasando con las amenazas a Jorge Castañeda y a su secretaria es realmente pasmoso. ¿Cómo es posible que después de las más que enérgicas intervenciones del propio Presidente de la República y del regente de esta capital continúen los cobardes ataques? ¿Cómo es posible que la sucia campaña de insidias, rumores y alusiones nunca fundadas sigan teniendo cabida en la prensa y en otros medios, incluido el periódico gubernamental?

Este desafortunado episodio revela, con mayor fuerza de la que pudiera atribuírsele, mucho de lo que está pasando en nuestro país. No sólo la existencia de supuestos o reales "incontrolables" en algunos cuerpos represivos, y la red de complicidades que alimentan la proverbial impunidad de los mismos, sino también el desborde de bajos instintos que se manifiesta cada vez que alguno de los "defensores del régimen" abre la boca para atacar a Castañeda.

Desde el momento en que se decidió no ir a fondo en la investigación de los asesinatos de Francisco Javier Ovando y de Román Gil Hernández se creó la cobertura de impunidad para quienes, de motu proprio o mandados por

**MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA**

Miguel Angel Granados Chapa ha renunciado a la Dirección de La Jornada, para dedicarse principalmente a impulsar el proyecto periodístico que un naciente grupo editorial puso en marcha en febrero pasado: el semanario Mira.

Periodista de amplia y prolífica trayectoria, Granados Chapa contó entre quienes, hace poco más de seis años, nos dimos a la tarea de imaginar un nuevo cotidiano.

Desde las primeras exploraciones y hasta que el proyecto fue tomando cuerpo, Granados Chapa fue un animador constante del mismo. Lo mismo en la fisonomía de la nueva empresa, que en los trazos de la línea editorial, en la revisión de los primeros diseños o en las faenas organizativas de lo que sería la planta de trabajo fundadora, la opinión, la energía y la experiencia de Granados Chapa fueron partes sustanciales de aquellas jornadas preparatorias.

Ya en circulación nuestro diario, el autor de la Plaza Pública prosiguió en estas páginas la escritura de esa columna, cuya lectura se ha vuelto indispensable

punto de referencia en el examen cotidiano de la vida nacional.

El recio columnista político hizo compatible la disciplinada tarea de la entrega diaria con su simultánea responsabilidad de subdirector de La Jornada.

En esa vertiente de su trabajo en el periódico, que prosiguió desde agosto de 1988 como director, Granados Chapa nos ofreció un testimonio constante de su profesionalismo, de su agudeza periodística, de su voluntad y capacidad de trabajo, de su compañerismo, de su amistad generosa.

La línea editorial de un diario puede formularse sobre la base de acuerdos fundamentales, en trazos gruesos y acaso en asuntos específicos. Pero todos los días debe consumarse, tomar terrenalidad en la hechura, siempre contra reloj, a marchas forzadas y a menudo con la imperiosa necesidad de modificar decisiones frente a nuevos giros o acontecimientos de la información.

En ese terreno, fundamental, pero poco perceptible a los ojos del lector, la participación de Miguel Angel Granados Chapa ha sido invaluable. A su talento y su entrega debemos una parte sus-

tantiva del perfil, el enriquecimiento de la línea, la conducción periodística y, en fin, el espacio ganado por La Jornada en el paisaje político, social y cultural de México.

A principios de este año nació Mira, un proyecto fresco y atractivo, que explora recursos poco frecuentados en el periodismo nacional, como el de la gráfica informativa. Con su empeño y su capacidad, Granados Chapa se dedicó a fundar la empresa editora y a dirigir el semanario, al que ahora dedicará la mayor parte de su tiempo. Continuará, sin embargo, con la elaboración de su Plaza Pública.

Deseamos a Miguel Angel los exitosos resultados que, estamos seguros, tendrá al frente de aquella publicación amiga. Fundador y miembro de nuestra sociedad de accionistas, copartícipe destacado y comprometido de la tarea que ha sido editar La Jornada, no nos despedimos de quien ahora emprende otra etapa de su fecunda carrera, sino que lo saludamos con afecto y reconocimiento desde este que es, con largueza y como ninguno, su periódico.

**LA TURBULENCIA SOVIETICA**

En la Unión Soviética están produciéndose, con notable celeridad, una serie de redefiniciones políticas relacionadas particularmente con una verdadera marejada independentista en las repúblicas federadas, pero también con la dirigencia misma de los soviéticos. Era explicable que con la apertura propiciada por la perestroika, las repúblicas bálticas, históricamente sometidas a dominaciones extranjeras por el vaivén de fuerzas superiores a las propias, reclamaran sin pérdida de tiempo su autonomía. Pero el fenómeno está reproduciéndose en regiones tan distintas y tan distantes como Uzbekistán, en el Asia Central, y Georgia, tierra natal de Stalin, ubicada en la región transcaucásica, conquistada y avasallada por los zares desde la época de Pedro el Grande y que ha empezado a poner en marcha el mecanismo legal para lograr su independencia. Asimismo, acaba de aprobarse el restablecimiento del Partido Comunista Ruso, liquidado desde 1925, lo que indica que el aludido fenómeno ha tocado el corazón mismo de la vieja Rusia, de la Rusia de los zares, la llamada europea.

En lo tocante a la conducción política, y por consecuencia económica, parece que no sólo ha concluido el tiempo de las unan-

midades, sino que está resultando difícil equilibrar las fuerzas. En el seno de la Conferencia de los Comunistas de Rusia, transformada luego en Congreso Constituyente, Gorbachov fue duramente impugnado desde distintos ángulos y corrientes, sobre todo por el sector del ejército, y llegó a decirse allí que la perestroika no ha servido para nada, salvo para hundir al PCUS en una profunda crisis que lo está alejando de la población. Ahora Igor Ligachov, identificado con el ala partidaria más conservadora, ha criticado sin miramientos al presidente soviético, al extremo de demandar su renuncia. Gorbachov, por su parte, dejó ver que en unos días más habrá un nuevo secretario general en el partido.

En esa atmósfera de diferendos, desajustes y oleadas independentistas, está aproximándose la celebración del Congreso del PCUS programado para el 2 de julio, que con toda probabilidad será el más importante de la historia reciente de la Unión Soviética y sobre el cual parece no tener límites la agenda, formal o informal, de discusiones, pues cada vez surgen más y más puntos de debate. Es muy difícil prever el contenido de las resoluciones de ese Congreso, que sin embargo trazarán el rumbo de lo que ha sido la segunda más

grande potencia mundial de nuestros días.

Mijail Gorbachov, con una audacia que no tenía precedente sino en los tiempos del bolchevismo prestaliniano, ha alentado expectativas democratizadoras que parecían canceladas para siempre en la inmensa federación soviética. Ha puesto al desnudo las mentiras, rigideces y privilegios de las burocracias primitivas que se cobijaron y enmascararon con el socialismo. Pero algunos, dentro y fuera de la Unión Soviética, piensan que ha ido demasiado lejos y que está internándose en los dominios del sistema capitalista, históricamente antagónica. Entre esos impugnadores, algunos buscan un socialismo democrático que supere lo mismo las endurecidas estructuras edificadas por Stalin que la descomposición capitalista. Otros sencillamente defienden lo que son y han sido. Naturalmente, entre esas opciones extremas hay corrientes que junto con la crisis de dirección central podrían generar realineamientos mundiales de fuerzas y desbordar los márgenes del proceso iniciado por la perestroika. Es de desearse que los conflictos actuales, en bien de la paz mundial, se resuelvan razonablemente, sin descontrolados castróficos.

La Jornada □ Director General: Carlos Payán Vélver □ Director: Miguel Angel Granados Chapa. Coordinador de Redacción: Gerardo Arreola □ Jefe de Información: Manuel Meneses. Jefes de Redacción: Juan Angulo y Dolores Cordero □ Edición: Eduardo Huchim Responsables: Cultura y Espectáculos: Arturo García Hernández □ Deportes: Hugo Cheix □ Economía: Carlos Fernández-Vega □ Fotografía: Frida Hartz □ Internacionales: Guillermina Alvarez.

Gerente General: Rosendo Flores Ruiz.

Coordinador de Producción: Miguel Luna Pimentel □ Coordinador de Publicación: Marco A. Hinojosa □ Publicidad Comercial: Montserrat Fabre □ Tipografía: Martínez Nieto

Publicación diaria editada por DEMOS, Desarrollo de Medios, SA de CV, Balderas 68, Centro, CP 06050, DF, Tel. 513-17-64, Télex 1762334 y 1762335 Ljorme. Telefax 521-27-63. Impreso en Imprenta de Medios de CV, Abraham González 81, Colonia Juárez, México, DF, Tel. 535-11-92, 535-17-76. Licitud de título 2367 del 23/X/84 y contenido 1616 del 8/1/85, otorgados por la Comisión Calificadora de Publicación. Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Reserva al uso exclusivo del título La Jornada No. 57184 del 9/X/84, otorgada por la Dirección General del Derecho de Autor, SEP. Distribuido por la Inter-Expedidores y Vocadores de los Periódicos de México, A.C., Barcelona 75, CP 06600, México, DF.

sus superiores, han conveniente utilizar esta tica el arma de la inacción física y moral, la sión y hasta el aso. Pero es claro que por omino no se va hacia la modernidad, excepto al cista (si vale el cootido).

A estas alturas, es evidente que no basta claraciones, por más cas que sean: se requieren chos, de e nclio esclarecimiento de los hasta sus últimas cosas. Está clarísimo que ciudad mexicana no nuevos casos Buendía vos Zorrillas.

Gustav

**Por una cultura en defensa de la vida y no de la muerte**

Señor director: El día 17 de junio, a las pu

su casa y frente a su hija de 3 años, la Reyna Ocampo Rojas, Penal de Jojutla, fue nada; el autor mateu crimen disparó desde motocicleta en marcha.

Tal y como lo ha onado la prensa, la trena de esta funcionaria nacional. A los 29 años era la juez más joven entidad, sino también las más capaces y ha. Fue precisamente su a las prácticas corruptas tidarias y normales en ámbito, lo que le aacnemistad de abogados tes adineradas, acostados a forzar la balanz justicia bajo el peso de nero.

El día de hoy, la Prudría de Justicia ha prutado a los supuestos intelectuales y materiaese crimen. No tenemos mentos para pronunciarlo respecto, sin embargo celeridad con la que a tuado puede estar acada de medidas y pincostumbradas por los mismos policiaos.

Este asesinato se efec un contexto de creciente guridad social no sólo Estado de Morelos, ta diversas partes del asesinato de Norma Co en Sinaloa, de Román García Alonso en Guaz el de los dos trabajado La Jornada, así como ciente amenaza de m investigador Jorge G. heda, son signos omiaos los tiempos que se vive país.

En Morelos continúa parecido José Ramón Gómez, después de 18

Elevamos nuestra voz de protesta por esos ves acontecimientos, mos crear una cultura fensa de la vida y muerte.

Flora Guerrero Col. Martínez Cruz, J. Suárez Huape, Lic. Escobar

EL Ad Ap cre La inv Miguel Ang de junio económicos para una guerra o impulsen Al concluir ayón, el p Ginas de G idades, em ponesa, qu ales abren z, también desequilibrio nalizadas de proteccionista reacionales ncia las naci Asimismo, que en l bo su régim nación soste Se de Gran la Di Miguel Angel la Dirección se principal tor gener undado en fe Granados C onvocante a l febrero de Medo de Medo ha sido sucesi tor del peric Autor de la vez, fue repe